ÉXODO DE MIGRANTES HAITIANOS A ESTADOS UNIDOS Y SU TRÁNSITO POR MÉXICO





Almendra Ortiz de Zárate Béja Facultad de Estudios Globales

INTRODUCCIÓN

Desde 2010 se vislumbra el fortalecimiento de un circuito migratorio originario de Haití que involucra a miles de individuos que recorren Sudamérica, Centroamérica y México para arribar a la frontera con Estados Unidos. Si bien la migración de los países caribeños hacia el norte del continente no es un fenómeno reciente, se reconoce que ésta se acentuó como consecuencia del terremoto de 7° en la escala Richter que azotó Haití el 12 de enero de 2010 y que provocó el desplazamiento de miles de haitianos hacia Brasil, principalmente[3, 5].

Por lo anterior, alrededor de 5000 migrantes haitianos que buscaban ingresar a Estados Unidos se asentaron en la ciudad de Tijuana. Para llegar a dicha ciudad fronteriza tuvieron que recorrer alrededor de 13000 kms en un periodo de entre dos y seis meses[3]. Según el Instituto Nacional de Migración, después de ser deportados de Estados Unidos, alrededor de 3000 personas obtuvieron una residencia en México por fines humanitarios; así han logrado obtener empleos e insertarse en la sociedad a pesar de las grandes diferencias y barreras culturales que separan a los haitianos de los mexicanos[4].

MATERIAL Y MÉTODO

La metodología utilizada para la presente investigación es de carácter documental y cualitativo. Se introducen entrevistas semiestructuradas, en donde el investigador identifica las causas que han conducido a la permanencia de haitianos en México.

RESULTADOS

Los migrantes haitianos se han insertado paulatinamente en una sociedad que les requiere superar enormes retos culturales, como la diferencia en el lenguaje, la religión, la alimentación y las costumbres. Sin embargo, alrededor de 3000 personas han solicitado su residencia permanente en el país y han hecho de la ciudad de Tijuana su nuevo hogar, lo que sugiere que existen motivos adicionales a los económicos que conducen a los migrantes a permanecer en este territorio.





DISCUSIÓN

El análisis del éxodo de migrantes haitianos y su tránsito por México es relevante debido a que tradicionalmente México se ha identificado como un país de tránsito para migrantes provenientes, principalmente, de Centroamérica. Sin embargo, las políticas migratorias de Estados Unidos en las últimas dos administraciones se han endurecido y han limitado significativamente el acceso a migrantes de distintas regiones del planeta, específicamente El Caribe. En este sentido y en el caso de los migrantes haitianos, se observa una restricción en el acceso al país y esto ha provocado que miles de personas se encuentren varadas en México en su afán de cruzar la frontera con Estados Unidos. Así, México se trasformó y dejó de ser un país de tránsito para convertirse en un país receptor de migrantes, con las implicaciones que esto conlleva.

La ciudad de Tijuana es un espacio en el que converge una importante cantidad de población flotante que busca trasladarse a Estados Unidos. Esto conduce a que se mezclen diferentes nacionalidades, lenguas y tradiciones, lo que dificulta el proceso de asimilación cultural y abre la posibilidad de la formación de enclaves de población minoritaria en la ciudad. En este contexto, resulta relevante identificar el proceso de integración de los migrantes haitianos varados en Tijuana ya que, a pesar de las diferencias culturales, han logrado introducirse en la sociedad con permanencia en el tiempo.



REFERENCIAS

- 1. Audebert C. The recent geodynamics of Haitian migration in the Americas: refugees or economic migrants? Revista Brasileira de Estudos de População, 2017;34(1):55-71.
- 2. Carrera GB. ¿Por qué migrar? Algunos apuntes sobre las viejas y nuevas heridas de Haití. La migración haitiana hacia Brasil, 2014;33.
- 3. Garbey R. Estrategias migratorias en el tránsito de emigrantes haitianos hacia Estados Unidos. Huellas de la Migración, 2018;2(4):93-123.
- 4. Guerrero L, Viridiana L. ¿Cómo enfrentar la crisis migratoria de haitianos y africanos en Baja California? Ruiz-Healy Times. 2017.
- 5. Wooding B. El impacto del terremoto en Haití sobre la inmigración haitiana en República Dominicana. América Latina Hoy, 2010;56.